

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Logroño, un mes. 1 pta.

Fuera, trimestre. 4 »

Número suelto 5 céntis.

No se publica los días siguientes á festivos.

Comunicados 0'50 de peseta línea.

# LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CASA ANTIGUA DE CORREOS, ENTRESUELO

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente los comunicados.

Año I.

Logroño 15 de Setiembre de 1889

Núm. 201

## DOCTOR SAENZ DE LUQUE

Consulta diaria de 11 á 1.

Colegio (plaza de la Verdura,) 36 y 38 principal.

## Los proyectos de Becerra

Anda rondando por los diarios la noticia de los proyectos de enseñanza que el señor Becerra tiene preparados para implantarlos desde luego en nuestras posesiones de Ultramar. No es posible recorrer en rápida ojeada las ventajas y defectos de las proyectadas reformas, pues además de ser reconocidas en su detalle y en el desarrollo de las mismas, son muy estensas en número, pues llegan á catorce los decretos y cada uno comprende multitud de artículos.

Pero sino en detalle, que haremos en momento oportuno, algo podemos decir en general de su fin y tendencias.

Desde el momento que se adquirió la convicción de ser ciertos los planes atribuidos al ministro de Ultramar, algunos le combatieron desde luego, sin mas que el solo anuncio por suponer, y con fundada razón, contrariaría sus propósitos.

Es sabido que la enseñanza en aquellos puntos está entregada casi por completo á los frailes; y discrepa bastante de la dada en la nación.

Esta sola causa sin entrar en pormenores enojosos, bastaría hacer buena en principio la modificación, primero, porque nosotros opinamos debe dar la enseñanza quien tenga títulos adecuados para ello y segundo porque siendo aquellas, porción de nuestro territorio, no hay razón para tener criterio diferente en una misma nación.

Y pues se reconoce aquí una enseñanza incomparablemente mejor, sin que esto quiera decir sea inmejorable, á la de nuestras posesiones de Ultramar, no es lo lógico queden estas con educación tan incompleta.

Conocido además el Sr. Becerra por su espíritu liberal y reformista y aunado esto con el estudio completo, producto de sus vigilias en su mesa de estudio, y los consejos de personas conocedoras del carácter y condiciones del país, no es aventurado afirmar la importancia y utilidad de las reformas en proyecto.

No todos los ministros se conforman con los aludidos proyectos, por lo que, y para que tengan la mayor vitalidad posible naciendo con ro-

busta vida, se van discutiendo en Consejo de Ministros con gran detención siendo posible que muy pronto llegue á vías de hecho; pues que ya han aprobado en la última reunión de ministros tres de ellos.

Las reformas abrazan un plan completo, desde la Universidad de Manila hasta la instrucción elemental obligatoria, creando Institutos, Escuelas de Música, Gimnasia, de Artes y Oficios y de Comercio.

Mucho nos alegraremos que el paso del Sr. Becerra por Ultramar sea fecundo en resultados beneficiosos para aquellas apartadas regiones y aún para la misma nación.

Aguardemos á conocer mejor las disposiciones anunciadas y entonces tributaremos los elogios merecidos, si como esperamos del Sr. Becerra, sabe sostenerse en la buena disposición que ha tomado.

## NOTAS SUELTAS.

La *Andalucía Moderna* publica un buen trabajo que titula «Liga de los españoles contra las compañías de ferrocarriles.»

Desgraciadamente el colega se ha extralimitado un poco al pedir, dada la situación actual, y creemos que se vá á quedar sin nada.

Desea que el gobierno deje á las Cámaras de Comercio la resolución de todos los pleitos y cuestiones surgidas entre las compañías y el público; y esto, á primera vista se observa que no han de concederlos los gobiernos actuales.

Otro día nos ocuparemos con mas detención de este asunto.

La Agricultura va saliendo poco á poco de sus apuros, por mas que otra cosa nos parezca; y sinó véase la prueba.

El ministro de Hacienda en vista de que el número de *bobes* aumenta, ha dispuesto que cada mes haya un sorteo de Lotería Nacional de los de á peseta el décimo, así se estimula el ahorro.

Y además como ahora, por fortuna (?) se anuncia la entrega de títulos del 4 por 100 de cien y doscientas pesetas, ¡cualquier mortal encuentra dinero, ni caro ni barato para las necesidades agrícolas!

Pero vamos bien, retembien; asegurar lo contrario es hacerse eco de lo que dicen.... cuatro ligueros.

Todo se sabe hasta lo de la Cahejuela.

Y de esta verdad se irá convenciendo el señor Mansi y mejor que el señor Mansi el país que paga, cuando sepa que apesar de consignarse en presupuesto 178.922 pesetas para ciertos gastos de comisión ó ciertas comisiones, no hemos podido enviar siquiera un individuo que estudie en Paris algo que contribuya á mejorar nuestro deplorable servicio telegráfico.

Esto no obstante, hoy muchos amigos y recomendados en comisión del servicio.

Y el servicio no puede continuar siendo, ni mas malo, ni mas caro.

Bastante cuidado le da de todo esto al amigo de su amigo, interin continúe la amistad.

La *República* terminando una reseña:

«Un grupo poco numeroso acompañó al señor Pi hasta su casa, dando vivas y mueras, no sabemos á quien, porque los gritos llegaron hasta nosotros, amortiguados por la distancia.»

Tan separados estan ya los federales que, según confesión propia, no se entienden ni á gritos.

## AYUNTAMIENTO DE LOGROÑO

Mas por no perder la costumbre que por considerar de alguna importancia, mejor dicho que la tuviesen los asuntos tratados ayer, por nuestro municipio en su hebdomada sesión, vamos á ocuparnos de ella, que empezo como siempre por la lectura y aprobación del acta de la anterior.

Concedida la vecindad á D.<sup>a</sup> Juana Rodriguez y Pascual el ayuntamiento se enteró habiase formalizado el correspondiente contrato de carruajes para el servicio del Juzgado de Instrucción á favor de la empresa La Unión, según acuerdo ya tomado.

Tambien se enteró S. E. de una comunicación del Presidente de la Audiencia en la que detallaban los destrozos causados por el aguacero del sábado anterior en las salas y oficinas del establecimiento, averías, que según el señor alcalde, habian sido inmediatamente remediadas por la urgencia del caso, y respecto á las obras para preparar salas para el jurado, que muy pronto vá á reunirse, mañana se dá principio con tal objeto á aquellas, quedándola comisión encargada de todo gasto sin traspasar los límites de lo presupuestado.

Se dió lectura de una esposición de los vecinos de Varea solicitando la formación del oportuno expediente para que en vista de los destrozos sufridos con el pedrisco caído sobre aquel término en la noche del sábado anterior, se impetere la condonación de alguna parte de las contribuciones.

Por el secretario se dió lectura á las varias disposiciones que hay sobre el particular y se vió que la legislación está tan sencilla y la cosa se presenta tan rápida —merced al gran espíritu autonómico que impera— que no era factible hacer nada rápido así útil. Se acordó si solicitar alguna cantidad del fondo de calamidades, cosa á la verdad, que no necesita de tanto expedienteo, sino de suerte y oportunidad.

Conforme con el parecer del arquitecto se concedió á D.<sup>a</sup> Maria Barrenechea permiso para efectuar las obras que proyecta en una casa de su propiedad, calle de Herreras, número 46. Se concedió permiso á don Manuel Prados para perpetuar la sepultura número 144 de la vía central del nuevo cementerio, se aprobaron varias cuentas y se dió por terminada la sesión,

## CORRESPONDENCIA.

**Miranda** 14 Setiembre.—Las famosas detenciones que sufre en Miranda la correspondencia de Cataluña, Aragón y la Rioja, cuando llega el tren correo con algún retraso siquiera sea de pocos minutos, continúa en el mismo estado.

Como huelga toda clase de comentarios, me limito á la sola esposición de hechos.

Hace días que la compañía mandó destinar al servicio del correo uno de los coches del tren que sale para Irún á las 2 y 8' de la tarde, siempre que no se verificase el empalme, debiendo el jefe de la estación manifestarlo oportunamente al administrador ambulante de Madrid á Irún.

De esta disposición parecia deber deducirse que la Dirección de Correos tendria adoptadas las suyas para que los administradores dejasen aquí uno de los dos oficiales que llevan, el cual haciéndose cargo de la correspondencia á la llegada de ese tren, pudiese conducirla en el de las 2 y 8'. Las cosas, sin embargo no pasan así, pues siendo ayer uno de los días



en que tuvo lugar el acostumbrado retraso, cumplió la estación las órdenes que dejó indicadas, y el administrador manifestó que, no habiendo recibido ninguna de sus jefes, carecía de atribuciones para dejar el oficial. Inútil es añadir que la correspondencia se quedó en Miranda.

Para tratar asuntos relacionados con sus intereses, paso ayer el día aquí y en un pueblecillo inmediato denominado La Corzana, el señor Marqués de Viesca; mañana marchará a Madrid.

En un tren especial pasará mañana también para Madrid el Príncipe heredero de Portugal.

El movimiento de viajeros se sostiene sin gran disminución.

Suyo afectísimo,

*El Corresponsal,*

### Carta de París.

Sr. Director: Muy señor mío; Recorriendo el boulevard, se oyó hablar nuestro idioma, las personas más conocidas de Madrid se encuentran en esta capital; hemos tenido el gusto de saludar a los Sres. Eduayen, Angulo, Toreno, Moret, La Guardia, Betegón, Escobar y Fresneda; anoche llegó el ilustrado hombre público D. Antonio Cánovas del Castillo, con su simpática esposa: por las tardes, en lo que hemos dado en llamar Parque Español, se reúnen la mayoría de los españoles que aquí se encuentran: mas que el quai d'Orsay, parece un corro de retiro. Por cierto que todo el mundo no cesa de prodigar alabanzas a la instalación que Mr. Gustave Pereire, ha hecho aquí construir para la venta de los tabacos de la compañía general de Filipinas: verdaderamente es una de las más lindas del gran certamen, y esto unido a la bondad de los productos que expende, hace sea una de las más visitadas.

La tabacalera filipina, se ha presentado con el lujo y en la forma, de que ya había dado gallarda muestra en la Exposición de Barcelona, y no es mucho decir, que ha sido una de las que más han contribuido al brillo de nuestro país. Bien merece aplausos Mr. Pereire en cuyo corazón se anidan sentimientos patrióticos españoles y que cuanto a España se refiere, encuentra en él, valiosa y decidida ayuda.

Y ya que de españoles hablo, permítame cite que bien lo merece, a la distinguida artista madrileña, Felipa Guisasaola, que hace unos días llegó a esta capital: el notable y artístico cuadro que espone en la Sala de diversas industrias, forma con el reloj que ha puesto Zuloaga, el *clou* de la Exposición: Ninguna nación, ha presentado modelos más acabados y perfectos, y como esta industria es genuinamente española, nos complace que se la tributen aplausos tan justos como merecidos.

Se aproxima el fin de la Exposición decididamente cerrará sus puertas, el 31 de Octubre: consideraciones muy atendibles, obligan a la administración francesa a obrar de este modo, y como yo he de terminar el trabajo de descripción que tengo a V. prometido, voy siguiendo el orden establecido, a dar cuenta de lo que España ha espuesto.

Quedé en mi carta anterior en el Grupo VII, en la sección de Cataluña, en este grupo que comprende las clases 68 a 73 inclusive, produc-

tos alimenticios, sobresale la fábrica de aceites de don Manuel Porcar de Lérida y Tarragona; las grasas y materias para la preparación de cueros, de Pradal y compañía. Los aceites puros de oliva, de Ramon Pujol hermanos, de Lérida. En conservas, Parent hermanos: en chocolates, los hijos de O. Juncosa: el azafran, de Nicolan hermanos: el pum, de Enrique Lamolla: en vinos hay muy importantes, que sería largo enumerar: ya dije en mi pasada que un gran diploma de honor le ha sido otorgado a Pladellorens, de Barcelona: es notable el anis del mono de José Bosch.

En el grupo 8.º, Agricultura, Viticultura y Piscicultura que comprenden las clases 74, 75 y 76, hay cuatro espositores que, francamente, es bien poco para las provincias catalanas.

En conjunto, Cataluña se presenta bien, pero en número reducido de espositores; quien no conociera esta región eminentemente industrial, no podría suponer la importancia fabril, por lo reducido de su exposición. Las cuatro provincias catalanas, las Islas Baleares y algún otro espositor agregado, son en total 357 instalaciones, divididas en la forma siguiente: Barcelona 277, Gerona 24, Lérida 4, Tarragona 18, Baleares 30 y 4 mas de otras provincias.

Lo que sí ha hecho el Comité catalán, es un admirable catálogo, claro y detallado, como no lo es el del resto de España.

Una de las personas que más han trabajado, que mayor actividad han desarrollado, y a quien se debe el éxito de que Cataluña haya tenido en proporción un setenta por ciento de recompensas, con los escasos elementos que ha presentado, es el distinguido ingeniero D. Miguel Pujols, que ni un solo momento, como director técnico y como Jurado, ha dejado de prestar un concurso activísimo y digno de especial mención.

Según costumbre establecida, ya empiezan a cruzarse las propuestas de condecoraciones. El Comité español ha enviado la suya.

Fáltame ocuparme, y lo haré en mi próxima, de la Exposición Española en Diversas Industrias y Artes Liberales; dejando para cuando describa el quai d'Orsay, hacerlo del Pabellón de Productos Alimenticios.

El Jurado Superior, se reunirá hoy, para firmar las recompensas, y, me aseguran, que la lista oficial de las otorgadas, se hará pública en breve.

Sé que para esa provincia están acordadas las siguientes:

Medallas de oro. Marqués de Murrieta.—R. Lopez Heredia.—Domingo Cuevas.—Martin Bretón.—Compañía vinícola.

Edisón marchó anoche: los diarios de hoy le censuran que vaya directamente a Berlín, olvidando aparentemente los agasajos de que aquí ha sido objeto, durante su estancia.

El Comité de Fomento de Relaciones Internacionales, de que es presidente efectivo, el honorario del Comité de Prensa, iniciador de la idea, se reúne hoy en un almuerzo ofrecido por Navarro Reverter: en esta reunión se firmarán las bases para empezar a desarrollar la idea de aquellos periodistas. Oportunamente daré a V. cuenta de lo que vaya ocurriendo con este Comité: por de pronto, puedo asegurarle que los presidentes de los comités americanos, con quien he hablado, están entusiasmados con esta idea y dispuestos a coadyuvar en toda forma, al pronto y feliz éxito práctico que todos deseamos.

Ayer gran fiesta en el Palacio de la Industria: mil quinientos, entre coros y músicos, ejecutaron la «Oda triunfal de la República»; fiesta que solo se repetirá dos veces; gran entusiasmo; mas de veinte mil espectadores aplaudieron sin cesar un instante.

Suyo affmo. S. S.

*Garcí-Fernández.*

### Sección de noticias

Al pasar ayer tarde a caballo, junto a la fuente del voto, el joven profesor de equitación del regimiento de Albuerca, fué lanzado por el bruto que montaba, con gran suerte, pues todos creímos ocurría una desgracia, felizmente el porrazo no será de consecuencias.

Ayer mañana falleció repentinamente el conocido propietario y viticultor de esta D. Modesto Palacios, causando tan sensible desgracia el mayor desconuelo en su distinguida esposa, familia y numerosos amigos.

Hoy tendrá lugar la conducción del cadáver al cementerio.

Ayer tarde en el tren de las cuatro llegaron a esta los presidentes de la Diputación y Comisión provincial señores D. Miguel Salvador y D. Pedro Uzquiano. En el mismo tren salió para Zaragoza el diputado D. Hipólito de Rivas.

Por la alcaldía de Entrena se cita los terratenientes a quienes interesa, que desde las 6 de la mañana a las 2 de la tarde de los días 18, 19 y 20 del corriente, pueden pasar por aquella depositaria a cobrar el importe de los terrenos que le han sido espropriadados para la traída de aguas potables a la citada villa.

Ayer se aprobó por el Gobierno civil el nombramiento de inspector de carnes, hecho por el municipio de Fuenmayor, a favor del veterinario D. Anastasio Amezaga.

La Junta directiva del círculo de La Amistad, ha acordado dar bailes en los días 21 y 22 del actual de diez de la noche a cuatro de la mañana.

Ayer dijimos que, por causas ajenas al señor Yerro, dejaría de celebrarse hoy la misa de once del Seminario, que otros domingos dedicaba al descanso de la que fué su esposa.

Hoy podemos rectificar la noticia; pues a última hora se han podido vencer las dificultades que motivaban la suspensión.

Nos consta que el Sr. Perez Caballero, digno Gobernador civil de esta provincia, está desplegando el mayor celo, a fin de que el cumplimiento y observancia del reglamento de carruajes sea un hecho, a cuyo efecto ha designado un inspector de vigilancia para que concorra a la salida y llegada de los coches a la capital con el objeto de averiguar las transgresiones que por las em-

presas pudieran cometerse y una vez conocidas, aplicar el oportuno correctivo.

Aplaudimos de todas veras tan acertada medida, por las ventajas que ha de reportar al público en general.

Por el gobierno civil se ha oficiado a los señores Médicos subdelegados de los partidos de Haro y Logroño para que digan si existen en sus términos respectivos enfermos de difteria ó viruela.

Por si tomando pretexto de la romería que hoy se celebra en el monasterio de Valvanera, algunos mal avenidos con el orden público quieren hacer alguna algarada, la autoridad civil ha tomado las oportunas medidas para garantizar la tranquilidad de todos.

Las funciones de gracias que iban a tener lugar en Santo Domingo hoy y mañana, se celebraran por acuerdo de aquel ayuntamiento a los siguientes días ó sea el 18 y 19.

Programa de las piezas que ejecutará la música del Regimiento de Burgos, hoy domingo 15 de Setiembre de 7 a 9 de la noche, en el templo de Espolón.

- 1.º «El Cortesano,» paso doble.—Civera.
- 2.º Sinfonía de la ópera «Los Diamantes de la Corona.»—Aubert.
- 3.º Fantasia de la ópera «Marta.»—Flotow.
- 4.º «El Caballero de Gracia» wals.—Chueca y Valverde.
- 5.º «Sprit Fraincaise,» polka.—Llovercook.

Una regular concurrencia al mercado del último viernes sostuvo la cotización de los granos, ya que no mejoró los precios. Algunas partidas pasaron de unas a otras manos a los tipos siguientes:

Trigo de 32 a 35 reales fanega, el forastero, sobre todo navarro; el de graneros no pasa de 29 a 30 reales.

La cebada se hizo a 17 y 18. Las alubias de la tierra estuvieron a 56 y las habas de 28 a 30

La paja de pienso continúa a 0'25 y 0'30 de peseta la arroba, según clase.

Según cálculos muy aproximados, la pérdida habida a causa de la huelga de los cargadores de Londres se hace subir a 1.500.000 libras esterlinas—375 millones de pesetas.

Distribuidas en la forma siguiente:  
200.000 lbs. ests. los jornaleros.  
100.000 » » los Docks.  
650.000 » » los armadores.  
500.000 » » los comerciantes  
50.000 » » otros varios.

### ALCANCE POSTAL

Madrid 13 de Setiembre 1889.

4 t.—Hoy se decía que el señor Sagasta, no tan solo no es partidario de la modificación parcial, dentro de breves días, sino que no la cree necesaria, ni siquiera cuando se abran las Cortes, sino después del debate político y según queden algunos mi-



nistros. Aceptará una transacción con el general Cassola, pero no con Gamazo, porque este exige el impuesto de la renta que muchos elementos del partido liberal lo combaten. Cree que si el tiempo sigue bueno la Corte no anticipará el regreso, sino que retrasará este hasta la primera quincena de Octubre.

4:20 t.—La campaña que siguen los carlistas ayudados por parte del clero en provincias, sigue preocupando hondamente al gobierno, porque teme sea un plan preparado. Así es que está decidido á ejercer mucha vigilancia cerca de los carlistas más caracterizados y proceder energicamente contra los predicadores que desde el púlpito esciten á la rebelión. Nada ha podido hacer el Nuncio en favor del predicador de Haro ante la aptitud del señor Capdepón.

4:30 t.—A las cuatro ha empezado el Consejo de Ministros, en el cual se tratará ampliamente de los proyectos de Ultramar que ha presentado el Sr. Becerra y de la cuestión municipal que á pesar de lo que dicen los ministeriales es el caballo de batalla del ministerio.

5 tarde.—

*Cotización de la bolsa de hoy*

4 por 100 interior	75'95
4 por 100 exterior	77'20
4 por 100 amortizable	90'00
Cubas	107'10
Banco	411'00
Tabacos	109'00
Paris á 8 d/v	4'10
Londres á 90 d/f	26'05

Según participa el gobernador de Cáceres ha cesado la huelga de los tejedores en Hervás, habiendo vuelto todos los operarios á su trabajo

5:30 t.—En los centros oficiales no se han recibido esta tarde noticias oficiales de la epidemia de Vigo pero por telegramas particulares se sabe que la enfermedad reinante ha sufrido un considerable descenso.

Hoy han celebrado otra estensa conferencia los señores Capdepón y Aguilera, relacionada con asuntos de ayuntamiento y de los cuales se tratará en el Consejo que se está celebrando.

6 t.—No es exacto que el señor ministro de la Gobernación se halle conforme con las medidas adoptadas en Portugal por la enfermedad reinante en Vigo.

La atención política de esta tarde está en el Consejo de Ministros. En el salón de conferencias siguen los rumores de crisis, dándose como seguro que las disidencias entre los ministros aumentan y que se tratará de ello en el Consejo.

Los ministeriales niegan terminantemente esto.

6:30 t.—En vista de las enérgicas medidas que ha dado el príncipe de Bismarck para perseguir á los socialistas, se están llevando á cabo registros domiciliarios, habiéndose hecho gran número de detenciones, creyéndose estén complicados en el asunto.

Apesar de lo dicho por la prensa de la mañana que hoy regresaría el señor Pidal, este ha retrasado su viaje por tres ó cuatro días.

7 t.—A las siete de la tarde continúa el Consejo, es casi seguro que no terminará hasta después de las ocho, pues la cuestión municipal ocupará á los ministros bastante tiempo.

Los círculos políticos continúan completamente desanimados, siendo grande la carencia de noticias. En los centros oficiales no se han recibido telegramas de importancia.

**Servicio particular de LA RIOJA**

**TELEGRAMAS**

San Sebastián 14—8'10 n.

La Reina Regente ha firmado varios decretos de Ultramar. Ha sido nombrado Jefe de Administración de primera clase, D. Pablo Rodas, y se ha reformado la plantilla del personal de aquel ministerio.

Hoy y mañana gran fiesta en Lezo, hay un gentío inmenso, gran concurrencia de todos los pueblos inmediatos.

La sociedad Coral, de esta, ha recibido una gran obación en Bayona, en donde cantó «La Marsellesa». Ha sido obsequiada con un banquete. Esta noche llegará á Paris.

Madrid 15—1 m.

Se ha desmentido la noticia de que Pidal visitase al ministro de la Gobernación para suplicarle benevolencia á favor del magistral de Vitoria.

El periódico *El Mediodía*, anuncia que Romero Robledo se ha retirado de la política.

Sagasta á escrito á Puigcerver que se encuentre en Madrid á primeros del próximo mes.

Es objeto de comentarios esta carta.

Madrid 15—1 m.

El presidente del Consejo de Ministros de Italia, Mr. Crispi ha sido objeto de una agresión; de un grupo salieron varias piedras una de las cuales le hirió en la barba, aunque levemente, el agresor ha sido preso.

4 por 100 interior	76'05
4 por 100 amortizable	89'95

Madrid 15—1 m.

Se desmiente la noticia de una próxima reunión de la Liga Agraria ni de que la Junta directiva trate de dimitir.

Es inexacto que en Londres haya aparecido otra mujer destripada.

El 23 llegará á San Sebastián la Infanta Isabel.

**Don Francisco E. Valverde**

PROFESOR DENTISTA

Fonda del Comercio.—LOGROÑO

*Precio de las dentaduras artificiales*

Por una completa de 125 á 500 ptas.  
Por un diente suelto de 10 á 25 »

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 4 de la tarde.

**COLEGIO POLITÉCNICO RIOJANO**

*del Sagrado Corazón de Jesús  
Ntra. Sra. del Carmen y San Bernabé.*

Debiendo dar principio la matrícula para el curso académico de 1889 á 1890 el día 1.º de Septiembre próximo, los alumnos internos y los aspirantes al nuevo ingreso en este Colegio deberán avisar á esta Dirección en tiempo oportuno del grupo de asignaturas que desean cursar, á fin de que el 1.º de Octubre puedan hacer su entrada en este Establecimiento, disfrutando los derechos de matrícula ordinaria.

Llegado el tiempo de adjudicar entre los aventajados jóvenes que carecen de recursos las plazas de mérito y auxilio que anualmente concede el Director del Colegio, por las que solo se abona como pensión una peseta diaria, los aspirantes presentarán su petición en carta solicitada antes del 20 de Septiembre á fin de que los agraciados preparen el menaje de reglamento señalado con el número que se le designe.

Los señores padres, tutores ó encargados de los aspirantes pueden pedir cuantas instrucciones crean oportunas al efecto.

Logroño 25 de Agosto de 1889.—  
El Director, *Alejandro Baudor.*



**¡¡CABALLOS!!**

Con motivo de la corrida de toros que se verificará el día 21 del corriente mes, se compran **caballos para la pica** en casa de *Genaro Muriente*, Mayor 76, Logroño.

**Doctor Dentista D. Juan Garaita**

Ofrece su gabinete en el Hotel del Universo, situado en el Muro de los Reyes, Logroño.

**Precios de los dientes.**—Siete pesetas y media, diez pesetas y doce pesetas y media cada diente.

**Empastes.**—Dos pesetas y media, cinco pesetas y diez pesetas.

**Orificaciones.**—Veinte y cinco pesetas y cincuenta pesetas cada orificación.

**Operaciones.**—Según la configuración de la boca, desde dos pesetas y media hasta diez pesetas cada operación por difícil que sea.

Consulta de **nueve a una** de la mañana y de **tres á seis** de la tarde.

Tiene establecido su gabinete en Bilbao, calle de la Tendería, número 15, 2.º, encima de la relojería del señor Picaza.

CASA DE CONFIANZA



FUNDADA EN 1859

**Viuda de Conrado Garcia é hijo**  
36-Boulevard de Valencia-36  
PAMPLONA.

**Pianos y armoniums** de las mejores fábricas españolas y extranjeras.  
**Elegantes pianos** de los muy acreditados fabricantes *Chaussaigne Frères* que tan buen resultado han dado en esta población «**garantizados**» desde 3.700 reales.—**Pianos españoles** id. id. 3.300 id.  
Venta á plazos por mensualidades.

**VACUNACION Y VIRUELA**

Habiéndose desarrollado la viruela en algunos pueblos de la provincia, el Instituto Higiénico de Logroño pone en conocimiento del público, que todos los días de 12 á 1 podrán acudir á dicho Establecimiento á disfrutar gratis del beneficio de la vacunación y revacunación todos los niños y adultos pobres que acrediten serlo por un documento de la Alcaldía respectiva.

Asimismo se harán expediciones con terneras vacunadas á algunos pueblos importantes de la provincia, donde podrán acudir los circunvecinos á disfrutar de dicho beneficio, lo cual se anunciará oportunamente.

También se venden terneras vacunadas y se preparan las que manden de los pueblos, en condiciones muy ventajosas.

Vacuna fresca todo el año en frascos, placas, tubos y cristales. t. f. m.

TABACO

**HABANO Y FILIPINO**

espendeduría especial

**PORTALES, 118.**

**En inmejorables condiciones**

PARA UN REGALO.  
Se vende una magnífica mesa-escritorio, toda de nogal, nueva, con cinco grandes cajones á cada lado, rodeada de bonita barandilla.  
Muro de Carmelitas, 8, entresuelo.

ESPOSICIÓN DE NOVEDADES  
**VIUDA É HIJOS DE RIVAS**  
72, Mercado, 74—LOGROÑO.

Representantes exclusivos de la gran fábrica de pianos de P. Perales en Zaragoza. Los instrumentos construidos en esta casa son de escogidas maderas, reunen grandes y dulces voces y firmeza de afinación aun en los países más calurosos; ésta casa ha resuelto el problema de construir bien y barato, precio corriente, último modelo copiado en Paris á cuerdas cruzadas con marco de hierro, máquina repetidora, buen mueble, consolas talladas, candelabros con dos luces, pesetas 900.

Para más detalles, portales 72, Logroño.  
La fábrica garantiza todos sus instrumentos por 8 años todo lo que de fienda de su construcción tiempo mas que suficiente para la completa seguridad del instrumento.

Única casa en Zaragoza para reposiciones de cofa, Accesorios para pianos y toda clase de música.



**Pastillas y pildoras Azoadas**  
**PARA LA TOS**  
 y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros bronquitis, asma, etc., á 1/2 y 1 p. caja  
**Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid.—DR. MORALES, especialista en sífilis, venereo, esterilidad e impotencia.**

**CAFE NERVINO MEDICINAL**  
 Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago del vientre y los de la infancia á 3 y 5 pesetas caja.

**PÍLDORAS LOURDES**  
 el mejor purgante antibilioso y depurativo, acción fácil, segura y sin irritar.—1 peseta caja.

**IMPOTENCIA DEBILIDAD** Espermatorea esterilidad, cura segura exenta de todo peligro con las célebres pildoras tónico-genitales del Dr. Morales, á 7'50 caja. Va por correo.

**PAÑOS Y NOVEDADES**  
 76, PORTALES, 76  
**LOGROÑO**

Este comercio de pañería, situado en Portales centro de Logroño, y visitado diariamente por infinidad de personas, llama la atención de toda la provincia por el sin número de novedades que encierra y por la extraordinaria baratura con que vende.

Con que ojo! no comprar paño sin ver antes las muestras del Pañero que, como entendido en el artículo, les desengañará, y de la clase que mas les guste les dará muestra para que recorran los comercios y se convenzan que igual clase dá el Pañero un 25 por 100 mas barato que ningún comercio.

Dirán muchos ¿como el Pañero quiere vender mas barato que los comerciantes? y el Pañero les probará que vende mas barato que ninguno, por la triple compra que hace mas que todo, el comercio en pañería y dicho se está que los fabricantes me hacen concesiones que yo regalo al público, y en prueba de ello les detallo unos artículos:

- Patenes pura lana..... de 10 á 40 reales vara.
- » » y seda..... 18 á 60 » »
- » » estambre..... 22 á 80 » »
- » » tricot muer... 26 á 36 » »
- » » »... 24 á 32 » »

Castores, vicuñas, gabones, merinos y paños para manteos y sotanas, paños para capas y karrichs, embozos para todas las clases. Mantas, camisetas y calzoncillos de finísima lana, chalecos de Bayona legítimos.

**EL PAÑERO—Portales, 76—Logroño—EL PAÑERO**

**NOTA** No comprar paño sin visitar antes al Pañero, que, como sienpre, funda sus aspiraciones en los muchos pocos y no en los pocos muchos.

MELQUIADES VILA, LOGROÑO

**SASTRERIA CATALANA**  
 76, Portales, 76

1889 Temporada de entretiempo é invierno

**SASTRERIA CATALANA**  
 76, Portales, 76.

La **Sastrería Catalana** sigue siendo la más económica de cuantas existen hasta el día en esta población, como lo demuestra el aumento creciente de su clientela, á la cual su dueño tiene que corresponder tanto en la rebaja de precios como en proporcionarles todo el gusto que cabe apetecer en géneros y clases, sin escatimar sacrificio alguno.

A este fin, al aproximarse la estación de invierno nos hemos surtido de artículos para ella y de entretiempo en cantidades considerablemente importantes y variadas, de las mejores fábricas nacionales y extranjeras, pudiendo ofrecerlas al público como lo más nuevo y elegante, á la par que una confección esmerada y pronta en su renombrada Sastrería.

Hallando á continuación algunas clases y precios, de incomparable baratura é imposible competencia.

DE ULTIMA NOVEDAD Trajes á medida	GÉNEROS NEGROS	PANTALONES 4/4	CAPAS
Traje Paten de 4 1/2 á 13 duros	Traje Gerga de 5 á 14 duros	Pantalón paten de 1 1/2 á 4 ds.	Capa embs. estrac. de 5 1/2 á 8 duros
» Cheviot 5 á 15 »	» Tricot de 7 á 13 »	» Cheviot 2 1/2 á 5 »	» » peluch de 6 1/2 á 10 »
» Estambre 7 á 18 »	» Estambre 8 á 20 »	» Estb. inglés 3 á 6 »	» » seda de 11 á 25 »

**Todas las prendas no mencionadas á precios limitados.**

Recorran tiendas y comparen géneros y no vacilamos en afirmar, encontrarán en esta casa un 25 por 100 de economía sobre las demás sastrerías.

Organizado este acreditado establecimiento, con arreglo á las exigencias del día, ha montado un taller en su propia casa á fin de poder hacer sin falta el traje que se precise en 8 horas. A la vez, continúan confeccionando los trajes á medida más baratos que los hechos, por cuyo motivo es sin disputa única en su género, esta **Gran Sastrería**.

**LOGROÑO, 76, PORTALES SASTRERÍA CATALANA PORTALES, 76, LOGROÑO**

**NOTA.**—Para comodidad del público tenemos constantemente expuestos en la fachada del establecimiento, mas de 125 cortes á unos precios sin competencia.

La imprenta de este periódico, posee variados y elegantes tipos, y un bien surtido almacén de papeles y sobres para toda clase de trabajos tipográficos.

**LA CALVICIE HA MUERTO**



*Pomada prodigiosa Vega,* para hacer nacer el pelo y las barbas, de **Ferrando y Martinez.**

Con el uso de este producto, según marga la intrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones fúrfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. **A los 20 dias** nace bello en los sitios que ha habido pelo; bello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individualidades. El que pruebe una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precio de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Despacho continuo.  
**Depósito general: S. Vicente, 194, entresuelo.—VALENCIA.**

**NOTAS.** Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.

**Oficial DE PANADERÍA**

Se necesita uno que sepa trabajar en horno moderno ó continuo.

Para mas detalles en esta Redacción.

**VINO PURO DE MESA**

Se vende en la calle de San Agustín, núm. 8, al precio de 40 céntimos de peseta el litro.

Se garantiza su pureza.

**SE ARRIENDAN PISOS** en la calle de Zurbano. Casa nueva. Precios baratos.

Imp. de F. Martinez.—Logroño.

**LA CASTELLANA**

Gran comercio de tejidos nacionales y extranjeros

de **PEDRO LABAD Y HERMANO.**

Para la próxima estación de Otoño, se reciben en estos dias las importantes compras hechas en París de géneros de alta novedad y fantasía para vestidos y abrigos de señoras y niñas.—De las mejores y más acreditadas fábricas hay un surtido inmenso, lo más nuevo en pañería de entretiempo é invierno para trajes de caballeros y niños.

Mercado, 78 y 80, portales.

**EXITO UNIVERSAL**

**LA TINTURA PROGRESO ECONOMICA**

Excelente producto para tinter en todos colores y sin dificultad.

- |                |                   |              |
|----------------|-------------------|--------------|
| Negro          | Violeta encarnado | Verde claro  |
| Azul marino    | Granate           | Bronce       |
| Azul oscuro    | Granate oscuro    | Rojo amapola |
| Azul turquesa  | Ciruela           | Rojo cereza  |
| Azul claro     | Marrón oscuro     | Rojo magenta |
| Gris hierro    | Marrón nutria     | Rosa         |
| Gris pizarra   | Marrón claro      | Rosa vivo    |
| Violeta oscuro | Verde oscuro      | Amarillo     |

La «Tintura Progreso» ha resuelto con verdadero éxito el problema de economía doméstica pudiendo tinter en casa por medio de un procedimiento sencillísimo; su fácil empleo y su ínfimo precio la hacen recomendable á todas las señoras.

Todas las prendas de vestir de seda ó lana en buen estado de limpieza, tales como faldas, vestidos, chaquetas, medias, corbatas, cintas, etc., etc., adquieren con este sencillo procedimiento la apariencia de lo nuevo. Basta designar el matiz que se desea.

Recomendamos sobre todo á los consumidores estén prevenidos contra toda falsificación que pudiera existir. Como prueba del excelente éxito obtenido, está en el interés del público exigir la marca de la «Tintura Progreso.»

Sugetarse estrictamente al modo de usarlo indicado en el sobre de cada paquete. Se emplea generalmente un paquete pequeño para un cuerpo de vestido ó una chaquetilla y dos ó tres para una falda y vestido completo respectivamente segun el espesor del tejido. Bastará una pequeña dosis para tinter cintas, corbatas, pañuelos de seda y medias.

Precio del paquete, 1 y 2 reales.

El color violeta disuelto en agua tibia resulta una excelente tinta para escribir.

Depósito esclusivo: Droguería de Félix del S. z, San Blás, 14.—Logroño.

**ECONOMIA DOMESTICA**

**Gran fabrica de construcción de camas de hierro**

MOVIDA Á VAPOR

de **SALUSTIANO MARRODAN**

Reuniendo esta fábrica todos los adelantos del día, es por lo que vende sus camas y jergones de hierro á los precios más baratos conocidos.

Hay camas desde 7 pesetas y jergones desde 11 pesetas en adelante.

**Calle de las Delicias, esquina á la de Soria**

LOGROÑO.